

Strasbourg, le 11 mars 2025

Exposition
« Un passé incontournable.
Découvertes archéologiques de l'A355 »
Palais Rohan, galerie Heitz
Du 13 juin 2025 au 21 juin 2026

Pour la première fois, cette exposition présente au public les découvertes faites lors des opérations archéologiques préventives réalisées en amont des aménagements autoroutiers du Contournement Ouest de Strasbourg. Elle résulte d'un partenariat entre la Direction régionale des affaires culturelles du Grand Est – service régional de l'archéologie et le Musée Archéologique de Strasbourg. Elle est labellisée Exposition d'intérêt national par le ministère de la Culture.

À la fin des années 2010, 24 kilomètres d'autoroute ont été aménagés à l'ouest de Strasbourg. Comme pour tout projet de cette envergure, et dans le cadre prévu par le code du patrimoine, il convenait de procéder à la vérification de la présence de vestiges archéologiques dans l'emprise des travaux et, le cas échéant, de les étudier.

Ainsi, de septembre 2016 à août 2019, des moyens conséquents ont été déployés sur prescription de l'État. Près de 200 archéologues, attachés à cinq opérateurs en archéologie préventive (Inrap, Archéologie Alsace, ANTEA-Archéologie, Archeodonum et Éveha) ont été mobilisés sur les 34 fouilles réparties sur le parcours. Au total, 380 hectares ont fait l'objet d'un diagnostic et 62,5 hectares d'une fouille.

Le principal intérêt d'une telle opération d'archéologie est l'observation d'un territoire de manière continue et globale. Ces fouilles ont permis de découvrir, de mettre au jour puis de documenter l'Histoire longue, dense et complexe de cet espace. Les archéologues ont identifié les traces de plus de 200 occupations humaines de périodes très diverses, depuis le Paléolithique moyen jusqu'à la Première Guerre mondiale.

L'exposition « Un passé incontournable » aborde ces découvertes sous différents prismes : de la formation et l'évolution des paysages au Paléolithique jusqu'à l'intimité des sépultures d'hommes, de femmes et d'enfants. Les témoignages inédits sont nombreux. Ils renouvellent profondément nos connaissances et notre compréhension des sociétés passées. Parallèlement, le public est invité à découvrir les nouvelles méthodes et technologies qui aident les archéologues à mieux comprendre ces sociétés, leurs milieux ainsi que l'évolution du climat en plaine du Rhin.

Accompagnant l'exposition, une publication restitue l'ensemble des découvertes et des résultats de ces fouilles.

Commissariat : Bertrand Béhague, ingénieur d'étude au service régional de l'archéologie de la Direction régionale des affaires culturelles du Grand Est (ministère de la Culture) et **Mathilde Villette** puis **Quentin Richard**, Musée Archéologique de Strasbourg

Une exposition organisée par la DRAC Grand Est et les Musées de la Ville de Strasbourg.

Contact Presse :

Julie Barth – julie.barth@strasbourg.eu

<https://www.musees.strasbourg.eu/dossiers-et-communiqués-de-presse>